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oportunidades para 30 alunos do curso de Instalações Elétricas
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Litoral receberá 10 competições
esportivas do Festival de

Inverno no fim de semana
SEES-PR

A Arena JAN, em Matinhos, será um dos principais polos de
atividades, sediando simultaneamente três grandes competições

Aplicativo municipal gera
mais eficiência na gestão

da arborização em Pinhais
PMP

O cidadão pode solicitar o serviço de poda
ou corte pelos canais de atendimento da Semma

Frota elétrica no transporte coletivo
completa um ano com 620 mil usuários

e aprovação dos passageiros em Curitiba
RICARDO MARAJÓ/SECOM

Com índice de 56,8%, Paraná
é o estado que mais recicla

embalagens de vidro
FELIPHE ABREU/IAT

Os veículos em funcionamento são das marcas BYD e Volvo, e cada um evita,
em média, a emissão de 118,7 toneladas de CO2 ao ano na atmosfera

O Estado tem feito o acompanhamento constante dos dados de reciclagem
de todos os municípios, atuando para garantir que os Planos Municipais

de Gestão de Resíduos estejam alinhados às diretrizes estaduais e nacionais
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GERAL

Bastidores

Expediente

Em comemoração ao dia do Comerciante, 16 de julho, mais de
200 pessoas se reuniram no Palácio Garibaldi para homenagear
empresários do comércio destacando especialmente o Barão do
Serro Azul que lutou bravamemte pelo Paraná e que foi o funda-
dor da ACP- Associação Comercial do Paraná que já completa
135 anos de existência. Diversas autoridades participaram das
comemorações, Prefeito em exercício Paulo Martins Presidente da
ACP Antônio Deggerone, o empresário Camilo Turmina (idealiza-
dor da homenagem ao Barão do Serro Azul) presidente da CMC
vereador Tico Kusma e os homenageados que se dedicaram aos
seus comércios.

Projeto cria programa para retorno
assistido de pessoas em situação de rua
Proporcionar o retorno assistido de pessoas em situação de

rua vindas de outras cidades é o objetivo do projeto de lei em
análise na Câmara Municipal de Curitiba (CMC). A proposta, de
autoria do vereador Bruno Secco (PMB), institui o Programa De
Volta Para a Minha Terra, que prevê acolhimento, triagem e articu-
lação com municípios de origem para reinserção social da popu-
lação vulnerável. "A situação de moradores de rua é um problema
complexo e multifacetado que envolve diversas questões sociais,
econômicas e de saúde, em todo o Brasil. Em Curitiba, um número
crescente de pessoas tem se deslocado de outras cidades e esta-
dos em busca de melhores condições de vida, porém, por razões
diversas, acabam parando nas ruas", pontua Secco na justificativa
da proposição. Voltado a pessoas que comprovem estar em situa-
ção de rua e manter vínculo com outra localidade, o programa
seria desenvolvido pela Fundação de Ação Social (FAS), em coo-
peração com a Secretaria Municipal da Saúde (SMS) e outros ór-
gãos públicos. A meta é oferecer apoio humanizado e integral,
especialmente àqueles que chegam a Curitiba e, por ausência de
rede de apoio, acabam permanecendo nas ruas da capital.

Projeto cria programa de moradia
para jovens egressos de abrigos
A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) analisa projeto de lei

para a criação do Programa Acolhe Juventude. Voltada a oferecer
moradia e apoio a jovens com vínculos familiares fragilizados ou
rompidos e em situação de vulnerabilidade social, em especial aos
egressos do sistema de acolhimento institucional, a iniciativa é de
autoria da vereadora Camilla Gonda (PSB). O foco da proposta
são jovens que atingiram a maioridade, entre 18 e 21 anos, mas
que ainda enfrentam dificuldades para conquistar autonomia e
para se estabelecer na sociedade. Na justificativa da matéria, Gon-
da cita que, conforme o relatório "População em situação de rua:
diagnóstico com base em dados e informações presentes em re-
gistros administrativos e sistemas do Governo Federal", o Cadas-
tro Único para Programas Sociais (CadÚnico) registrou, em 2022,
236 mil indivíduos vivendo em situação de rua.

18 de Julho
Dia Internacional de Nelson Mandela; Dia Nacional do Trova-

dor; Dia de São Francisco Solano.

Homenagem ao Barão do Serro
Azul no Dia do Comerciante

DIVULGAÇÃO

serviço de corte e poda de
árvores em áreas públicas
de Pinhais ficou mais ágil e
eficiente graças a um aplica-

tivo desenvolvido especialmente para
este fim. Após um ano de uso, o "App
da Poda" reduziu em 76% o tempo
médio de atendimento das solicita-
ções, proporcionando maior satisfa-
ção aos munícipes. Além disso, o app
elimina etapas do fluxo de trabalho,
contribui para o controle e execução
do serviço e promove uma gestão mais
sustentável.

No primeiro ano de uso do apli-
cativo para gestão do patrimônio ar-
bóreo , foram atendidos 993 proto-
colos, com a realização de 208 cortes
e 3.016 podas em árvores da área pú-
blica. Anteriormente, o atendimento
das solicitações levava em média 93
dias. Com o aplicativo, passou para 22
dias em média. Em termos de gestão,
o número de etapas necessárias para
concluir o processo foi reduzido de
21 para 8.

O "App da Poda" foi idealizado
pelo Departamento de Planejamento,
Conservação e Educação Ambiental da
Secretaria Municipal de Meio Ambi-
ente (Semma) e executado pela em-
presa terceirizada Sislam Tecnologia e
Gestão Inteligente. A ferramenta faz
parte do Plano de Arborização, junto
com outras ações, como o mapeamen-
to de arborização, fiscalização e edu-
cação ambiental, por exemplo.

O cidadão pode solicitar o servi-
ço de poda ou corte pelos canais de
atendimento da Semma (veja lista abai-
xo). A partir disso, o pedido é encami-
nhado para análise da equipe, que vai
deferir ou não, a partir de vistoria no
local. A justificativa é anexada ao pro-
cesso. Se for liberada a poda ou corte,
são inseridas fotos com orientações
técnicas. Os técnicos de poda aces-
sam o aplicativo e realizam o serviço.
Quando finalizado, já fazem e inserem
as respectivas fotos, para comprova-
ção e fiscalização, e também abrem
chamado para a coleta de galhos e tron-
cos.

O operador de poda Ademilson
de Oliveira lista várias vantagens do
aplicativo em relação ao modelo tra-

Aplicativo municipal gera mais eficiência
na gestão da arborização em Pinhais

O "App da Poda", planejado pela Secretaria de Meio Ambiente,
reduz tempo no atendimento de serviços como poda de árvores
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O cidadão pode solicitar o serviço de poda
ou corte pelos canais de atendimento da Semma

dicional, com papel. "Com a papelada
era mais difícil, tinha um calhamaço,
mas muitas vezes não tinha informa-
ções corretas. E agora com o aplicati-
vo, estão todas as informações em
tempo real, desde o começo do pro-
cesso, tudo vem especificado aqui.
Depois que acaba a execução, a gente
tira foto e dá baixa naquele protoco-
lo", relata. Nesta semana, durante uma
poda no Bairro Atuba, ele acessava o
aplicativo enquanto o técnico Fernan-
do Pereira dos Anjos usava a serra
elétrica em galhos secos de uma arau-
cária.

"A comunicação entre técnicos e
equipes de campo melhorou, e os pro-
fissionais demonstraram maior moti-
vação e engajamento, valorizando o
uso da tecnologia no desempenho de
suas funções e sentindo-se reconhe-
cidos pela gestão municipal", confirma
Natacha Sohn Hausner, bióloga da
Semma.

"Também houve economia com
impressão e materiais de papelaria,
buscando a sustentabilidade no pro-
cesso, além de maior transparência
para acompanhamento do serviço exe-
cutado, já que todo o processo pas-
sou a ser digital", acrescenta.

SEGURANÇA
O "App da Poda" pode ser acessa-

do de qualquer dispositivo usado pe-
las equipes responsáveis, seja celular
ou tablet. Com uma interface de fácil
manuseio, fornece também a localiza-
ção georreferenciada das árvores.
Dependendo da característica, o ser-
viço é feito pela equipe de caminhão
com cesto aéreo (para poda alta) ou
pela equipe da poda baixa. Quando há
risco de contato com a rede elétrica,
uma empresa terceirizada faz a poda,
com apoio de caminhão com isola-
mento.

SERVIÇO

Para solicitar o serviço em áreas
públicas ou obter autorização para
intervenções em áreas particulares,
entre em contato com a Semma
pelo site ou demais canais de aten-
dimento:
Whatsapp: (41) 98707-5000
Telefone: (41) 3912-5100

E-mail:
meioambiente@pinhais.pr.gov.br
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A formatura aconteceu na Câmara de Vereadores e contou com
a presença de autoridades, familiares e representantes da comunidade

Formatura do Qualifica Paraná em Piraquara celebra novas
oportunidades para 30 alunos do curso de Instalações Elétricas

Iniciativa do Governo do Estado em parceria com a Prefeitura oferece
capacitação gratuita e transforma realidades por meio da qualificação profissional
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Oesta segunda-feira, 14
de julho, a Prefeitura
de Piraquara celebrou

mais um importante capítulo
de sua política de desenvolvi-
mento humano e geração de
oportunidades. Em clima de
conquista e gratidão, 30 alunos
concluíram o curso de Instala-
ções Elétricas, oferecido por
meio do Programa Qualifica
Paraná, em parceria com o Go-
verno do Estado e o Serviço
Nacional de Aprendizagem In-
dustrial (SENAI).

A formatura aconteceu na
Câmara de Vereadores e con-
tou com a presença de autori-
dades, familiares e representan-
tes da comunidade. O momen-
to marcou o encerramento de
uma formação intensiva de
aproximadamente 96 horas,
que proporcionou aos alunos
conhecimentos teóricos e prá-
ticos voltados à área da eletri-
cidade, com foco em seguran-
ça, normas técnicas e aplicação

em instalações residenciais -
além do recebimento de uma
bolsa auxílio como forma de
incentivo a permanência, con-
clusão e investimento e suas
carreiras.

QUALIFICAÇÃO
QUE TRANSFORMA

Mais do que uma capacita-
ção técnica, o curso ofereceu

aos participantes a oportunida-
de de retomar projetos de vida,
conquistar autonomia financei-
ra e dar um passo importante
rumo à inclusão produtiva.

"Cada certificado entregue
hoje representa uma nova pos-
sibilidade. Qualificar é investir
no futuro das pessoas e no
desenvolvimento da nossa ci-
dade", destacou o secretário

municipal de Desenvolvimen-
to Econômico, Professor Pedro
Zaro, durante a cerimônia.

A formação integra a estra-
tégia conjunta do município e
do Governo do Estado para
promover emprego, renda e
protagonismo social, especial-
mente para quem está fora do
mercado de trabalho.

APOIO INSTITUCIONAL
E RECONHECIMENTO

A solenidade contou com a
presença da vice-prefeita Loi-
reci Dalmolin, do presidente da
Câmara Municipal, Guanair
Denilson dos Santos, da dire-
tora de Pesquisa e Qualificação,
Liza Fortes, e da diretora de
Geração de Emprego e Renda,
Dolores Mazepa, que acompa-
nharam o desenvolvimento do
curso desde o início. Também
participaram os vereadores
Professora Sonia Rossa, Lairton
do Posto, Jonas Fausto e Ma-
theus do Projeto, reafirmando

o apoio institucional à qualifi-
cação da população.

Durante os discursos, foi
unânime o reconhecimento ao
empenho dos alunos e das
equipes envolvidas na execu-
ção do projeto, além da valori-
zação da parceria com o SENAI
e o Governo do Estado, que
viabilizaram a vinda da carreta
educativa a Piraquara. "Esse é
um exemplo claro de política
pública eficiente. Levar qualifi-
cação de forma acessível e gra-
tuita para as pessoas que mais
precisam é abrir portas para
novos caminhos", ressaltou
Loireci Dalmolin, vice-prefeita
do município. Com o sucesso
das edições realizadas, a Prefei-
tura de Piraquara, por meio da
Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, segue
comprometida em ampliar o
acesso a cursos profissionali-
zantes gratuitos, fortalecendo o
elo entre formação, emprega-
bilidade e dignidade.

O Paraná encerrou a co-
lheita da segunda safra de fei-
jão nesta semana com 526,6 mil
toneladas. Somando-se à pro-
dução de 338 mil toneladas da
primeira, o Estado estabeleceu
um novo recorde, chegando
próximo a 865 mil toneladas. O
resultado mantém na lideran-
ça nacional, com participação
aproximada de um quarto da
produção brasileira. O assun-
to é tratado no Boletim de
Conjuntura Agropecuária refe-
rente à semana de 11 a 17 de
julho.

A segunda safra de feijão foi
plantada quase toda entre ja-
neiro e fevereiro, com semea-
dura de 328 mil hectares. Essa
área foi 25% inferior à semea-
da no ano passado - 437 mil
hectares. Assim, a produção
também recuou quase nos
mesmos percentuais - em 2024
foram colhidas 681 mil tonela-
das. "Apesar desse recuo da se-
gunda safra, a produção da pri-

Paraná confirma novo recorde e liderança
nacional na produção de feijão: 865 mil toneladas

A segunda safra teve um decréscimo de produção em relação ao
ano anterior, devido principalmente à redução na área de plantio

meira, ofertada especialmente
em janeiro, teve um aumento
expressivo de 102% em rela-
ção às 112 mil toneladas do ano
anterior", disse o agrônomo
Carlos Hugo Godinho, analista
da cultura no Deral. "Essas
duas safras praticamente defi-
nem a oferta estadual, tendo a
terceira safra uma relevância
mínima". A previsão é de 600

toneladas para essa. De acor-
do com o agrônomo, um dos
reflexos da oferta expressiva é
a queda nas cotações. Atual-
mente a saca do feijão preto
está cotada em cerca de R$
121,00, valor 44% inferior a
julho do ano passado, quando
estava em R$ 228,38. Mas tam-
bém pode levar o produtor a
plantar menos. "Com maior dis-

ponibilidade interna do produ-
to, a tendência é de redução na
área a ser plantada a partir de
agosto, em relação à primeira
safra 2025/26", disse Godinho.

MILHO E MEL
O documento do Departa-

mento de Economia Rural (De-
ral) também aborda a colheita
de milho, a participação da hor-
ticultura no Valor Bruto de Pro-
dução, a exportação de suínos
e as consequências da imposi-
ção de tarifa adicional de 50%
pelos Estados Unidos na ex-
portação da pecuária bovina e
mel. A colheita da segunda sa-
fra de milho 2024/25 alcançou
nesta semana 29% da área de
2,7 milhões de hectares. O de-
sempenho está ligeiramente
acima da média registrada nes-
te período nas últimas cinco
safras, que era de aproximada-
mente 20%. Mas as condições
das lavouras que aguardam a
campo pioraram.
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O bom desempenho da primeira safra fez com que o Estado mantivesse a
participação de quase um quarto da produção nacional

As áreas classificadas como
em condições boas caíram de
68% para 64%. As lavouras em
situação mediana foram de 18%
para 20%, enquanto as consi-
deradas ruins subiram de 14%
para 15%. Provavelmente essa
situação se deve às geadas
ocorridas no final de junho.

Em razão das novas tarifas
anunciadas pelos Estados Uni-
dos, o setor de mel deve ser
afetado no Paraná. Os EUA
absorvem 84,1% do volume
total de mel exportado. No
primeiro semestre de 2025
foram enviadas 16.170 tonela-
das, totalizando US$ 52,2 mi-
lhões. O Paraná é o terceiro
maior exportador de mel na-
tural no Brasil, atrás de Minas
Gerais e Piauí. No primeiro se-
mestre foram enviadas ao ex-
terior 3,8 mil toneladas de mel
paranaense com arrecadação
de US$ 12,3 milhões. Para os
Estados Unidos foram 2,9 mil
toneladas por US$ 9,6 milhões.
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segundo fim de semana
do Festival de Inverno
dos Jogos de Aventura e
Natureza (JAN) promete

agitar o Litoral do Paraná com uma
programação intensa de competi-
ções, oficinas e atrações culturais.
De sexta-feira (18) a domingo (20),
os municípios de Matinhos, Pontal
do Paraná, Paranaguá, Antonina e
Guaratuba recebem dez eventos
esportivos oficiais, seis oficinas
abertas ao público e três apresen-
tações do tradicional Balão do JAN,
símbolo do evento.

A Arena JAN, em Matinhos,
será um dos principais polos de
atividades, sediando simultanea-
mente três grandes competições:
o Campeonato Brasileiro de Han-
debol de Praia, o Campeonato Pa-
ranaense de Vôlei de Praia e a
modalidade de Futevôlei. A estru-
tura montada inclui mais de 15
quadras esportivas para receber os
torneios.

"As últimas semanas já foram
um sucesso e com certeza essa
promete ainda mais. Teremos vári-
as competições em nível nacional,
com os melhores atletas de suas

Litoral receberá 10 competições esportivas
do Festival de Inverno no fim de semana

De sexta-feira (18) a domingo (20), os municípios de Matinhos, Pontal do Paraná, Paranaguá, Antonina e Guaratuba recebem
dez eventos esportivos oficiais, seis oficinas abertas ao público e três apresentações do tradicional Balão do JAN, símbolo do evento
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A Arena JAN, em Matinhos, será um dos principais polos de atividades,
sediando simultaneamente três grandes competições

modalidades. Só em Matinhos, a
Arena JAN receberá mais de mil
atletas", afirma Tiago Campos, di-
retor de Inovação e Desenvolvi-
mento da Secretaria de Estado do
Esporte (SEES).

Outros destaques da progra-
mação incluem o Campeonato Bra-
sileiro de Bodyboarding, em Pon-
tal do Paraná; a Capoeira em Pa-
ranaguá; e modalidades como o
Surfe na Ilha do Mel, Maratona
Aquática na Praia Mansa de Caio-

bá, e Cross Games em Guaratuba.
Também ocorrem provas de Ciclis-
mo Mountain Bike e Pesca de Areia,
ambas em Pontal do Paraná.

Além das disputas, o público
poderá participar de oficinas es-
portivas na sexta-feira (18). Serão
oferecidas atividades de Rugby e
Stand Up Paddle em Antonina;
Beach Tennis, Orientação e Slackli-
ne em Guaratuba; e Skate em Pa-
ranaguá, entre outras. As ações são
gratuitas e visam incentivar o fo-

mento e a prática esportiva. Até o
dia 27 de julho, os Jogos de Aven-
tura e Natureza seguem com uma
extensa programação em sete
municípios do litoral paranaense.
Criados pelo Governo do Estado
em 2019, os JANs são uma inicia-
tiva pioneira no Brasil ao unir es-
porte, turismo sustentável e pre-
servação ambiental. A realização é
da SEES, com apoio de diversas
entidades públicas e privadas.

Segundo Tiago Campos, o even-
to é uma ferramenta estratégica de
desenvolvimento regional. "Esta-
mos usando o esporte como indu-
tor do turismo, gerador de empre-
go, renda, desenvolvimento econô-
mico e também para movimentar
o nosso litoral neste período de
menor fluxo de visitantes", ressal-
ta.

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO:
OFICINAS (18/7, ÀS 9H)
Rugby e Stand Up - Praça Ro-

mildo Gonçalves, Antonina
Beach Tennis, Orientação e Sla-

ckline - Parque Municipal, Guara-
tuba

Beach Tennis, Handebol de

Areia e Vôlei de Praia - Arena JAN,
Matinhos

Chase Tag e Slackline - Arena
Vicente Gurski, Matinhos

Skate - Pista Edlei Antonio da
Silva, Paranaguá

COMPETIÇÕES
18 a 20/07 - Vôlei de Praia -

Arena JAN, Matinhos - 08h
18 a 20/07 - Handebol de

Areia - Arena JAN, Matinhos - 08h
18 a 20/07 - Bodyboarding -

Praia de Leste, Pontal do Paraná -
08h

18 a 20/07 - Futevôlei - Arena
JAN, Matinhos - 08h

18 a 20/07 - Capoeira - Arena
Albertina Salmon, Paranaguá - 08h

19/07 - Cross Games - Praia
Central, Guaratuba - 07h

19 e 20/07 - Surf - Praia do
Farol, Ilha do Mel - 08h

19 e 20/07 - Pesca de Areia -
Praia de Leste, Pontal do Paraná -
07h

19 e 20/07 - Ciclismo Moun-
tain Bike - Pontal do Sul, Pontal do
Paraná - 07h30

20/07 - Maratona Aquática -
Praia Mansa (Caiobá), Matinhos - 07h

A frota conta com sete veícu-
los - seis nas linhas 010-Interbair-
ros I (horário) e 011-Interbairros I
(anti-horário), que começaram a
operar em 15/7/24 e um na linha
863-Água Verde, que entrou na fro-
ta em 30/9/24. Segundo o balanço
da Urbanização de Curitiba (Urbs),
cerca de 620,5 mil passageiros uti-
lizaram os sete veículos elétricos
na cidade no último ano.

"Nós iniciamos os estudos para
a implantação de frota elétrica em
Curitiba já em 2018 e a partir de
então nós já estruturamos um edi-
tal estruturado para testes de ôni-
bus elétricos e a partir dos testes
nós adquirimos sete frotas que atu-
am no transporte público de Cu-
ritiba, seis deles no Interbairros I,
no qual pudemos verificar um au-
mento de quase 10% na quantida-
de de passageiros (no sentido ho-
rário). Foram 285,9 mil passagei-
ros no último ano, contra 258,6
mil quando a frota não era elétri-
ca. Isso se deve à atratividade do
sistema ao público mais jovem, que

Curitiba

Frota elétrica no transporte coletivo completa um ano
com 620 mil usuários e aprovação dos passageiros

Os primeiros ônibus elétricos da frota do transporte coletivo de Curitiba entraram em operação há um ano e conquistaram os passageiros, que
elogiam o silêncio, conforto térmico com o ar condicionado e ainda o impacto positivo no meio ambiente, já que os veículos não produzem emissões

vem utilizando esses ônibus elétri-
cos e também as facilidades que
os veículos trazem", afirma Ogeny
Pedro Maia Neto, presidente da
Urbanização de Curitiba (Urbs),
que gerencia o transporte coleti-
vo na capital.

Os ônibus elétricos são os pri-
meiros da frota de Curitiba com
ar-condicionado, para melhor con-
forto térmico dos passageiros. Têm
piso baixo para melhor embarque

e desembarque de pessoas com
mobilidade reduzida e ainda con-
tam com entradas USB para recar-
ga de celulares e sistema de anún-
cio de fechamento das portas.

Os veículos em funcionamento
são das marcas BYD e Volvo, e cada
um evita, em média, a emissão de
118,7 toneladas de CO2 ao ano
na atmosfera, o equivalente ao
plantio de 847 árvores por veícu-
lo. "Eu uso a linha Interbairros I

todos os dias e senti muita dife-
rença. Menos barulho, uma sensa-
ção de maior segurança. Eu uso
também a linha Inter 2 e a dife-
rença é gritante. Pena que por en-
quanto ainda são poucas linhas.
Para o passageiro do Interbairros
I melhorou muito", diz Joilde Oli-
veira, técnica de segurança do tra-
balho, de 68 anos.

A professora Rosana Zanetti,
de 68 anos, usa o Interbairros I
para se deslocar para o trabalho e
elogia a acessibilidade do piso bai-
xo. "É muito mais fácil para subir.
Mas em geral tudo é bem melhor
no elétrico", relata. Quando está
sem carro, o engenheiro químico
Rui Yoshioka, de 70 anos, diz que
sempre pega o ônibus elétrico. "Eu
pego essa linha (Interbairros I) e é
muito confortável, sem barulho e
com ar condicionado. E não é
cheio. Sempre consigo ir sentado",
completa.

INTERBAIRROS I
Os seis ônibus da linha Inter-
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Os veículos em funcionamento são das marcas BYD e Volvo, e cada um
evita, em média, a emissão de 118,7 toneladas de CO2 ao ano na atmosfera

bairros I são do modelo D9W, da
marca BYD, e têm 13,2 metros,
com capacidade para 90 passagei-
ros e autonomia de 250 quilôme-
tros. Os veículos estão em opera-
ção desde 15 de julho.

As linhas 010-Interbairros I
(horário) e 011-Interbairros I (anti-
horário) transportam cerca de 2,5
mil passageiros por dia e percor-
rem 14 bairros, em trajeto de cer-
ca de 20 quilômetros e 75 minu-
tos. Elas passam pelos bairros Cen-
tro Cívico, Bom Retiro, Mercês, Bi-
gorrilho, Batel, Água Verde, Rebou-
ças, Parolin, Prado Velho, Jardim
Botânico, Alto da XV, Hugo Lange,
Alto da Glória e Juvevê.

Com extensão de 13.584 me-
tros (ida e volta) ligando o bairro
Água Verde à Praça Tiradentes, a
linha 863-Água Verde atende a 900
passageiros em dias úteis. Desde
setembro do ano passado, um ôni-
bus elétrico do modelo Volvo BZL
está circulando na linha, com ca-
pacidade para 85 passageiros e
extensão de 12,6 metros.
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"Como Treinar O Seu Dragão"
O enredo do novo longa será semelhante ao da história

da primeira animação, centrando-se em Soluço, um jovem
viking que não possui a capacidade de lutar contra dragões,
uma tradição local. Sua vida muda quando ele ajuda Bangue-
la, uma dessas criaturas, que lhe faz enxergar a relação entre
humanos e dragões de forma totalmente nova. Juntos, eles
terão de provar que podem sim viver em harmonia.
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O Estado tem feito o acompanhamento constante dos dados de reciclagem
de todos os municípios, atuando para garantir que os Planos Municipais de
Gestão de Resíduos estejam alinhados às diretrizes estaduais e nacionais

Paraná foi o estado que
mais reciclou embala-
gens de vidro em 2024,

chegando a um índice de 56,84%
- ou seja de cada 100 unidades
coletadas, pouco mais de 56 são
recicladas. A marca é um recor-
de no Brasil e representa mais
que o dobro da média nacional,
que foi de 25,1%. Alagoas
(48,95%) e Mato Grosso do Sul
(35,27%) aparecem logo na se-
quência.

Os dados, divulgados na se-
mana passada, são os mais recen-
tes disponíveis no Brasil e inte-
gram a auditoria feita pela orga-
nização Circula Vidro, do Distri-
to Federal. A entidade, validada
pelo Ministério do Meio Ambi-
ente e Mudança do Clima, pro-
move a economia circular, reu-
nindo associações representati-
vas, fabricantes, empresas e con-
sumidores. Coordenadora de
Saneamento Ambiental e Econo-
mia Circular da Secretaria do
Desenvolvimento Sustentável
do Paraná (Sedest), Isabella Tio-
queta explica que o resultado é
reflexo do fortalecimento de
políticas públicas desenvolvidas
pelo Governo do Estado, com
foco na estruturação da cadeia

de reciclagem e apoio e capaci-
tação de cooperativas regionais.
Segundo ela, o Estado tem feito
o acompanhamento constante
dos dados de reciclagem de to-
dos os municípios, atuando para
garantir que os Planos Municipais
de Gestão de Resíduos estejam
alinhados às diretrizes estaduais
e nacionais. Devido a esse moni-
toramento, diz a coordenadora,
já havia uma expectativa em re-
lação ao crescimento nos índi-
ces de reciclagem.

"Mas ser o destaque nacional
superou as projeções", revela. "A
Sedest tem trabalhado com o
diagnóstico e monitoramento
dos resultados nos municípios,
nas associações e cooperativas
de reciclagem em todo o Para-
ná. A partir disso, conseguimos
alcançar resultados muito mais
amplos e significativos, com ca-
pacitações e direcionamento de
recursos, conforme a necessida-
de de cada local, de acordo com
as metas estabelecidas. Alcançar

esse primeiro lugar nos motiva
ainda mais", complementa Isabe-
lla.  Entre as estratégias do Esta-
do, a coordenadora destaca o
projeto Recicla Paraná, que é
focado em atendimento à capa-
citação e construção da melho-
ria do processo dentro das as-
sociações e cooperativas de re-
ciclagem. "Embora o programa
não seja específico para o vidro,
ajuda a fortalecer toda a cadeia,
beneficiando também esse tipo
de material", diz.

Isabella relaciona ainda o re-
sultado à presença da indústria
de bebidas no Estado, que conta
com plantas de diferentes mar-
cas de cerveja, refrigerantes, chás
e sucos, entre outros. "Há uma
grande mobilização por parte da
própria indústria, que busca for-
talecer cada vez mais o consu-
mo do vidro reciclado também
na produção", afirma.

Um exemplo é a Ambev, que
está erguendo uma nova planta
em Carambeí, nos Campos Ge-
rais. Com investimento de R$
870 milhões, a fábrica de garra-
fas será uma das mais modernas
e sustentáveis da América Latina
e deve entrar em funcionamen-
to ainda neste ano. A previsão é

fabricar até 1,5 mil garrafas por
minuto, chegando a 15 milhões
por mês. Segundo a empresa,
uma garrafa de vidro retornável
de 600 ml, por exemplo, pode ir
e voltar 20 vezes, em média, di-
minuindo a geração de resíduos
no meio ambiente.

"O trabalho compartilhado
entre o setor público, setor pro-
dutivo e a cadeia da reciclagem
é extremamente importante
para a otimização dos resulta-
dos", ressalta Isabella.

A coordenadora destaca
também a importância da parti-
cipação da população na separa-
ção adequada dos materiais. "O
processo de educação ambien-
tal tem que acontecer inicial-
mente dentro de casa. É preciso
fazer a separação adequada de
todos os produtos, e não somen-
te do vidro, para que se tenha
um produto reciclável mais ade-
quado chegando na cooperativa
e conseguindo ser distribuído
novamente", diz.

A meta estabelecida pelo Mi-
nistério do Meio Ambiente é
que, até 2030, a reciclagem de
embalagens de vidro atinja uma
média nacional de pelo menos
40%.

Com índice de 56,8%, Paraná é o estado
que mais recicla embalagens de vidro

Dados, de 2024, são os mais recentes disponíveis no Brasil e integram a auditoria feita pela organização Circula
Vidro. A marca paranaense representa mais que o dobro da média nacional, (25,1%). Estado acompanha a

reciclagem de todos os municípios para garantir que estejam alinhados aos às diretrizes estaduais e nacionais

A Prefeitura de Pinhais con-
vida a comunidade a participar
da 3.ª Caminhada do Meio-dia
- Pela vida e pelo fim da violên-
cia contra as mulheres. O even-
to será na próxima terça-feira,
22 de julho. A concentração
começa às 11h30 na Rua Trans-
palmital, na esquina com a Ave-
nida Jacob Macanhan, no Bair-
ro Pineville. A previsão é de
saída às 12h, rumo à Praça do
Skate, em um trajeto de cerca
de 500 metros.

A sugestão é que as pessoas
que compareçam ao ato se vis-
tam com roupa branca, um sím-
bolo de paz. O dia 22 de julho
marca o Dia Estadual de Com-

Pinhais convida comunidade a se vestir de branco
para caminhada contra feminicídio na terça-feira (22)

Ato terá concentração às 11h30 e percurso de aproximadamente 15 minutos em ruas do Bairro Pineville

SERVIÇO

3.ª CAMINHADA
DO MEIO DIA - PELA
VIDA E PELO FIM DA
VIOLÊNCIA CONTRA

AS MULHERES
Quando: 22 de julho, com
concentração às 11h30
Onde: Rua Transpalmital, es-
quina com Avenida Jacob
Macanhan, Pineville, Pinhais
Participantes são convidados
a se vestir de branco
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O dia 22 de julho marca o Dia Estadual de Combate ao Feminicídio,
estabelecido em lei, como forma de referenciar a morte violenta da

advogada Tatiane Spitzner, de Guarapuava, em 2018

bate ao Feminicídio, estabeleci-
do em lei, como forma de refe-
renciar a morte violenta da ad-
vogada Tatiane Spitzner, de
Guarapuava, em 2018.

A caminhada é um momento
de conscientização para a pre-
venção e combate à violência de
gênero, que devem ser incorpo-
radas de forma permanente pela
sociedade. Em Pinhais, o ato é
coordenado pela Superintendên-
cia da Mulher, que conduz as
ações relacionadas ao tema.

A iniciativa faz parte da rede
Paraná Unido no Combate ao
Feminicídio, que reúne as secre-
tarias estaduais da Segurança
Pública e da Mulher, Igualdade

Racial e Pessoa Idosa; Programa
Mulher Segura Paraná e a OAB/
PR.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

O momento favorece a autoanálise, o que requer quietude para que
os processos mentais fluam tranquilamente e sem interferências.

Respeite seus limites e procure um recolhimento temporário para
que as ideias possam fluir sem pressões do entorno.

Em meio a posturas intransigentes que dificultam o diálogo e alimen-
tam conflitos territoriais permita-se uma certa seletividade.

Atue com discrição a respeito das suas ambições, além de revisar
estratégias para evitar falhas de percurso.

A Lua Minguante na área espiritual e harmonizada a Mercúrio evi-
dencia um momento de quietude em prol do seu amadurecimento.

Passe a lidar serenamente com as mudanças da relação, pois elas
devem ser administradas com coragem e constância.

A convivência forçada pode atingir um nível de saturação que preci-
sará ser aliviado, do contrário conflitos podem surgir.

O romance precisa de empenho para que os laços se mantenham
firmes e os sentimentos continuem em ordem.

Atuar de modo socialmente reservado é fundamental nesta Lua Min-
guante, a fim de zelar pela vida íntima e evitar indiscrições.

Os relacionamentos íntimos passam por um momento de fragilidade
que reclama prudência no convívio.

O cotidiano esbarra em desafios na comunicação, por isso procure
transmitir as informações com clareza.

Preserve o equilíbrio enfrentando os desafios com mais coragem e
cuidado. Fortaleça o vínculo com quem você ama.

Feira da Praça Osó-
rio, um dos desta-
ques do Festival In-

verno Curitiba, foi prorroga-
da e agora vai até 27 de ju-
lho. O Instituto Municipal de
Turismo (IMT) recebeu um
abaixo-assinado dos visitan-
tes pedindo a prorrogação do
funcionamento da feira, que
terminaria neste domingo
(20).

A decisão de estender o
funcionamento levou em
conta, ainda, os dias de chu-
va que impactaram a visita-
ção e as vendas no mês de
julho.

Com a prorrogação, curi-
tibanos e turistas terão mais
tempo para explorar as 66
barracas da feira, que ofere-

Feira de Inverno da Praça Osório
é prorrogada até 27 de julho

A cem uma vasta gama de pro-
dutos. São 25 dedicadas à gas-
tronomia, com opções como
quentão, pinhão, pastel e co-
midas típicas de diversas re-
giões e países. Para os aman-
tes do artesanato, 26 barra-
cas apresentam itens temáti-
cos de inverno, artigos de
decoração, presentes, roupas
e acessórios.

HORÁRIOS ESPECIAIS
PARA O ÚLTIMO DIA

A Feira de Inverno na Pra-
ça Osório funciona de segun-
da a sábado, das 10h às 21h.
Aos domingos, o horário é
das 14h às 20h.

No último dia da feira, 27
de julho, que coincidirá com
o evento Domingo no Cen-

tro, a Feira de Inverno terá
um horário diferente, das 9h
às 16h.

PRAÇA SANTOS
ANDRADE: ÚLTIMOS
DIAS

A Feira Especial de Inver-
no da Praça Santos Andrade
vai manter o cronograma ini-
cial e terminar neste domin-
go (20). Com seis barracas,
divididas igualmente entre
artesanato e gastronomia, a
feira da Santos Andrade tam-
bém ofereceu um toque es-
pecial ao Festival Inverno
Curitiba.

A feira das Santos Andra-
de funciona de segunda a sá-
bado, 10h às 20h, e aos do-
mingos, das 12h às 18h30.

Com a prorrogação, curitibanos e turistas terão mais tempo para explorar
as 66 barracas da feira, que oferecem uma vasta gama de produtos

DANIEL CASTELLANO/SECOM (ARQUIVO)

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail: dm@agoraparana.com.br
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José Hamilton Ribeiro
Cumprimentos do jornal

ao meu grande amigo
José Hamilton Ribeiro,
ele que atualmente é

ex-vereador da de Pinhais
fez muito por essa linda

cidade. Desejo a você saúde,
alegria e conquistas.

Maria Priscila
Alves Nabozni

Nessa quinta-feira
(17), minha grande
amiga, ex-vereadora
de Pinhais,
Marcia Ferreira celebrou
mais um ano de vida.
Desejo a você
muita saúde
e sucesso em
sua jornada.

Marcia Ferreira

Nesta quinta-feira (17), celebramos um dia
especial para a jornalista e empresária Maria
Priscila Alves Nabozni, fundadora da Agência
MAPA 360. Com passagem marcante pela
equipe do jornal Agora Paraná, Maria deixou
sua marca com competência e sensibilidade.
Temos um carinho imenso por você,
Maria, e desejamos uma jornada repleta
de prosperidade e realizações!

Sabrina
Strapasson
Sexta-feira (18), é um dia

muito especial para a querida
Sabrina Strapasson.

Desejo a você muita luz,
prosperidade e alegria.

Que seus sonhos sejam
todos realizados!


